
Roland MILLARE, *A Living Sacrifice. Liturgy and Eschatology in Joseph Ratzinger*, Steubenville: Emmaus Academic, 2022, 309 pp., 15,5 x 23,5, ISBN 978-1-64585-203-2.

El autor es doctor en Teología Dogmática con especialidad en Teología Sacramental por la Universidad de Santa María del Lago en Mundelein, Illinois. También es conocido por su función como director del programa *Shepherd's Heart*, que se ocupa de la formación y capacitación de diáconos y sacerdotes. La obra que nos presenta ahora es una tesis en la citada Universidad y puede denominarse con seguridad un tratado sistemático sobre el pensamiento litúrgico de Joseph Ratzinger con énfasis en sus dimensiones cristológica, existencial y escatológica, que para una auténtica manera de entender la liturgia están en estrecha correlación.

El libro consta de cinco capítulos en los que la clave de su interpretación es la comprensión neoplatónica-agustiniana de la realidad en el pensamiento de Ratzinger, es decir, la primacía del *logos* (la verdad y el amor personal revelados en última instancia y plenamente en Cristo) sobre el *ethos* (en el cristianismo entendido como *ethos* del amor). En el primer capítulo (pp. 15-56), el autor, apuntando al amor y a la *communio* resultante, analiza la esencia del *logos*, su precedencia sobre el *ethos*, yuxtaponiendo armoniosamente los conceptos de Ratzinger con el pensamiento teológico de Romano Guardini. En el segundo capítulo (pp. 57-108), a través del pensamiento

exegético, Millare concluye que el sacrificio cristiano encuentra su explicación en el éxodo, es decir, la salida del “yo”, y en la vida a modo de don por amor. De este modo, se da una transición fluida al siguiente capítulo (pp. 109-161) donde presenta la Eucaristía como sacrificio de Cristo y *actio Dei*. Para Ratzinger, sin embargo, la Eucaristía no se agota en la sola acción litúrgica, como afirma claramente el autor en el cuarto capítulo (pp. 163-197), al realizar un estudio del culto como *logiké latreía* (Rm 12,1), cuya novedad se encuentra en ir más allá de la estructura de la celebración litúrgica mediante el acto de transformar la existencia en don y sacrificio a través del amor (p. 73). El último capítulo (pp. 199-249) es una especie de tratado sobre el *ars celebrandi*, que se deriva de una comprensión de la liturgia como acción del Logos.

La obra se caracteriza por un esquema profundamente reflexivo y lógico que permite al lector conocer los principales aspectos del pensamiento litúrgico de Ratzinger, que nunca se limita al espacio de una comunidad particular o a un lugar de celebración concreto, sino que se hace presente en el espacio existencial a través de la forma de vida eucarística (*logiké latreía*), que aspira a su plenitud, la cual está marcada por el elemento escatológico presente en la obra. Cabe destacar que el con-

tenido del libro subraya hábilmente lo que se descubre en los escritos de Ratzinger: la unidad del Antiguo y el Nuevo Testamento y el encuentro entre el pensamiento cristiano y la filosofía, que en el contexto del tema del libro es un punto central. La obra señala también la actualidad del pensamiento del teólogo alemán, que pretende superar la visión materialista y utilitaria del mundo, actualmente presente, descubriendo en él una dimensión trascendente, de hecho, el logos interior divino o, en otras palabras, el carácter sacramental. Aunque el título del libro indicaría el uso de los textos de Ratzinger, el autor también utiliza numerosas referencias bibliográficas de escritos pontificios, lo que constituye una ventaja de esta obra. Millare también se refiere a conocidas figuras para la teolo-

gía contemporánea: Henri De Lubac, Jürgen Moltmann, Livio Melina, Tracey Rowland, Pablo Blanco.

El libro se convierte así en una oportunidad para estudiar y contemplar el amor y la belleza que, según el pensamiento de Ratzinger, caracterizado por una dimensión escatológica, alcanzará su plenitud cuando Dios sea todo en todo (1 Cor 15,28). Esperamos que Roland Millare, a través de su estudio de la teología, siga explorando la grandeza de la liturgia y la verdad del sentido sacramental de la vida humana, lo que también le ayudará en su trabajo personal.

Maciej BIEDRON
Universidad de Navarra
DOI 10.15581/006.55.1.258